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A 60 días de concluido el Octavo Con-
greso del Partido Comunista de Cuba, 
el Primer Secretario del Comité Central y 
Presidente de la República, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, junto a los miembros del 
Secretariado, llegaron hasta Guantánamo 
para intercambiar experiencias en la imple-
mentación de la estrategia de seguimiento 
a las ideas, conceptos y directrices de la 
cita partidista.

El encuentro constituyó el décimo de los 
realizados en la nación para  fomentar una 
mirada crítica hacia el funcionamiento inter-
no y externo de las estructuras del Partido, 
en aras de transformar maneras de actuar, 
controlar y exigir en un contexto marcado 
por la pandemia de la COVID-19 y el agra-
vamiento del bloqueo de EE. UU. contra la 
Mayor de las Antillas.

En este panorama, la militancia y los 
cuadros dirigentes del Gobierno guan-
tanamero se revisan por dentro para 
determinar las acciones que permitirán 
actualizar la estrategia de desarrollo 
económico-social de la provincia hasta 
2030, a partir de una adecuada planifi ca-
ción, ahorro y efi ciencia presupuestaria, 
con el acompañamiento del pueblo como 
benefi ciario y actor principal.

De ahí que cuestiones como el impac-
to de la Tarea Ordenamiento y las cam-
pañas subversivas para desacreditarla, 
el combate a las indisciplinas sociales, al 
acaparamiento y los precios especulati-
vos; la validez de impulsar más el pro-
ceso de informatización de la sociedad 
guantanamera, así como acompañar la 
intervención sanitaria en grupos y territo-
rios de riesgo, con candidatos vacunales 
cubanos y el futuro Programa de vacu-
nación masiva, estuvieran sobre la mesa 
de discusión.

Igualmente, se analizaron los resultados 
del vínculo con las universidades de Guan-
tánamo (UG), y de Ciencias Médicas, el 
Centro para el Desarrollo de la Montaña, 
de El Salvador, y el Parque tecnológico de 
la UG, para materializar proyectos de desa-
rrollo local, el reordenamiento del Comer-
cio Interior, el encadenamiento productivo, 
el perfeccionamiento del programa azuca-
rero y de la empresa estatal socialista.

Al referirse a los avances de la provincia 
a partir de la aplicación de las directrices 
emanadas del 8vo. Congreso, el gober-
nador Emilio Matos Mosqueda resaltó el 
trabajo en pos de la generación de rubros 
exportables, y el autoabastecimiento muni-
cipal desde Guantánamo, en el anillo verde 
de la ciudad; Manuel Tames, en Jamaica 

y San Carlos; y El Salvador, en Chapala, 
pues lo primero es satisfacer las necesida-
des de la población.

wEn relación con este tema, José Ra-
món Monteagudo Ruiz, jefe del Departa-
mento Agroalimentario en el Comité Cen-
tral, señaló que es tarea del Partido en 
Guantánamo aunar más y concientizar a 

los productores de la importancia de alcan-
zar la soberanía alimentaria, de cumplir y 
sobrecumplir los planes, apoyándose en 
métodos científi cos y en la comprobación 
constante para evitar errores y usar efi cien-
temente los recursos. 

(Continúa en la página 8)

Por Lilibeth ALFONSO 
MARTÍNEZ . Foto: Lorenzo 
CRESPO SILVEIRA

Tarea mayúscula hablar del 
Padre, de ese que se escribe en 
letras altas, padre más allá de 
progenitor, de aportador de ge-
nes. Padre por parte del amor, del 
cuidado, del cariño… ahora que 
faltan unas horas para su día. 

Mentira que puede ser cual-
quiera. Yo los he visto únicos, 
irrepetibles, irremplazables. Sos-
teniendo manos y aguaceros, 
poniendo el pecho, las piernas y 
el alma: hombres que ya son bue-
nos siendo aún mejores, así de 
simple. 

Cuando uno de esos acompa-
ña…, la buena sombra que cobi-

ja a nuestros hijos se completa, 
se eleva, se vuelve incorruptible, 
defi nitiva si tenemos al lado -no 
importa si la pareja persiste o su-
cumbió ante las muchas trabas 
del destino- a un padre bueno. 

Es soporte, pero también me-
jilla, superando al estereotipo 
aquel del hombre rudo, del padre 
que da “cosas”, que imparte “co-
rrectivos”, el molde seco que se 
deja besar por las niñas, pero al 
varón solo extiende la mano: un 
padre nuevo que llora y abraza, 
y puede tronar o ser brizna de 
hierba, según el caso. 

Que está, y comparte quehace-
res, cambia pañales y acude por 
las noches: puede que por natu-
raleza no pudiera cargarlos nue-
ve meses en el vientre, o todo el 

pecho no les alcance para pro-
veer la leche que sacia el llanto 
de los primeros tiempos…, pero 
sabe que tiene toda una vida 
para asirlo entre sus brazos y 
alimentarlo de todas las mane-
ras posibles, necesarias.

Cuando papá acompaña…, 
endereza caminos y certezas. 
Y enseña. Con su vida, multipli-
ca sonrisas y ejemplos. Su pre-
sencia aporta armonía, bienes-
tar, crecimiento sano, camino 
bueno.

El maestro que forma gene-
raciones, el combatiente que 
pone el cuerpo a la noche para 
salvar el día, el médico que va 
a otras tierras, con su hijo o hija 
plantado en el corazón, proyec-
tada su entrega a otros menos fa-
vorecidos…, padres en mayúscu-

las, que pueden o no compartir el 
mismo espacio con sus retoños.

Algunos, este domingo, no po-
drán estar junto a sus hijos, al me-
nos, físicamente. Los reclamará 
el deber, la vida, los habrá obli-
gado algún obstáculo… Landy 
Rodríguez y Assel Herrera, los 
galenos cubanos secuestra-
dos en Kenia hace más de dos 
años, son de estos últimos: pa-
dres buenos, inspiradores, año-
rados… que serán amados de 
lejos, y de lejos, pensarán en 
sus retoños, haciéndose gran-
des, haciéndose médicos. 

Porque cuando papá acom-
paña…, es púlpito su amor de 
grandes cosas, de pasiones que, 
compartiéndose, se desparraman 
en el hogar que fundan con sus 
manos, sus voluntades y sus sue-
ños. Ese de seres amados y pa-
redes, pero también de lumbre: 
de fuego que aúna, da luz… 
Abraza.

El Partido, garantía del pueblo 
para resistir y vencer

Cuando papá acompaña…

La implementación de la estrategia de seguimiento a las ideas, conceptos y directrices del 8vo. Congreso del Partido centró
 el intercambio del Primer Secretario del Comité Central e integrantes del Secretariado con los principales dirigentes de la provincia.



Los ministerios 
de Comercio Inte-
rior y de Salud Pú-
blica estipularon, 
mediante la Reso-
lución conjunta Nú-
mero 2, extender 
de forma excepcio-
nal por cuatro me-
ses, la vigencia de 
las dietas médicas, 
tanto de adultos 
como las relacio-
nadas con las en-
fermedades cróni-
cas de la infancia, 
cuyo vencimiento 
corresponde a los 

meses de julio a 
octubre de 2021. 

La medida se 
tomó con el objetivo 
de evitar aglomera-
ción de personas 
en las instituciones 
de Salud Pública y 
en las Ofi cinas de 
Registro de Con-
sumidores, y te-
niendo en cuenta 
la persistencia de 
la situación epide-
miológica del país. 

(radioguantana-
mo.icrt.cu)

¡Hola, amigos de Contigo! A solicitud de 
varios lectores, esta sección comparte la 
letra de la canción Nana para despertar, de 
los cantautores Dayamí Pérez Sánchez y 
Javier López Elías, integrantes del dúo Iris, 
ganador del segundo lugar en el Concurso 
de la canción Adolfo Guzmán 2019. 

El Sencillo formó parte de la  banda sono-
ra de la telenovela cubana El rostro de los 
días, y es el primer disco de los jóvenes, 
titulado Mi suerte. 

Dayamí comenzó en el grupo infantil Ca-
rrusel de fantasía, en el municipio especial 
Isla de la Juventud, su tierra natal. En fes-
tivales y, más tarde, en la Escuela Voca-
cional de Arte, siguió su crecimiento como 
artista.

Para Javier, la guitarra siempre fue su 
instrumento preferido. En la Escuela Nacio-
nal de Arte nació el amor entre ellos. Según 
expresan, no recuerdan cuándo surgió el 
dúo, porque todo sucedió de manera orgá-
nica y espontánea.

Entre sus reconocimientos resaltan el 
Gran Premio del Festival de cantautores, 
del Instituto Superior de Arte, y Mejor pro-
yecto artístico en la graduación 38, del ISA. 

Nana para despertar

No, no necesito buscarte
 entre mil poemas.

Si en el enigma de aquel beso
 te encontré.

Hoy cultivo un sueño con la lira 
de tu verso.  

Y a veces solo me pregunto si podré.
Ya sé dónde crece en el rosal aquella fl or.
Fui el mejor amigo, sin abrigo y sin rencor.

Soy de la montaña el canto 
que da el ruiseñor.

Y del amante soy el arte que escribió.
Temí ser eco de ingravidez.

Vivir sin sueños y sin por qué
Y en cada trazo de amor borré.
La distracción y mi estupidez.

De ti aprendí lo que puedo hacer.
Mover ciudades bajo la piel.
Llevo encendida mi juventud 

para guiarla desde tu luz.
Ando cada calle que solías caminar.

Siento tu presencia en cada 
esquina haciendo fe.

Sé que tu misterio nunca dejará de hilar
Pero maldigo a quien te nombre

 sin saber, sin saber…
Temí ser eco de ingravidez.

Vivir sin sueños y sin por qué
Y en cada trazo de amor borré.
La distracción y mi estupidez.

De ti aprendí lo que puedo hacer.
Mover ciudades bajo la piel.

Llevo encendida mi juventud.
Para guiarla desde tu luz.

Tu luz...

Órgano ofi cial del Comité provincial del Partido en Guantánamo.

José Antonio Ocaña Suárez, vecino de 
Paseo No. 455-A entre Martí y Máximo 
Gómez, se quejó en Instantáneas, porque  
desde hace más de 15 meses solicitó a 
la Asociación Cubana de Limitados Físi-
co-Motores (Aclifi m) su carné, por presentar discapacidad, 
y aún no cuenta con ese imprescindible documento, que lo 
priva de recibir atención priorizada a la hora de comprar los 
alimentos regulados por la libreta de abastecimiento, en la 
unidad que oferta los productos de alta demanda a la que 
está vinculado su núcleo familiar.

Luego de las investigaciones de rigor, Eva Maritza Espino-
sa Grizzle, presidenta de la Aclifi m en el municipio de Guan-
tánamo, corroboró que el afectado, de 74 años de edad, pre-

senta el Mal de Parkinson, y su proceso 
de solicitud del carné inició en febrero de 
2020, pero por la situación epidemiológi-
ca agravada por la COVID-19 en el país, 
y problemas de transportación desde La 

Habana al resto de las provincias, se han recibido muy pocos 
documentos, los cuales se distribuyeron en los diferentes 
municipios, y el de Guantánamo es el que más cantidad de 
solicitudes tiene, de ahí la demora.

En la misma medida en que se vayan recibiendo,  se entre-
garán a los asociados, asevera.

Por último, la directiva deja sentado que cuando ya él po-
sea el carné, este no puede ser usado por nadie, debido a su 
carácter intransferible.

Extienden vigencia 
de dietas médicas
 por cuatro meses 

A cargo de Mayliovys DEL TORO 

Con la aplicación de más de 500 inventi-
vas durante el pasado año, los integrantes 
de la Asociación Nacional de Innovadores y 
Racionalizadores (ANIR) en Guantánamo con-
tribuyeron a ahorrar más de 13 millones de pe-
sos al país, en una etapa marcada por el recru-
decimiento del bloqueo económico, comercial y 
fi nanciero impuesto por Estados Unidos a Cuba, 
que impide adquirir nuevas tecnologías y piezas 
de repuesto.

Yanisleidis Acosta Navarro, presidenta de la 
Asociación en la provincia, signifi có que los apor-
tes contribuyeron al incremento de determinadas 
producciones físicas en la Industria Alimentaria, y 
permitieron recuperar equipos médicos que inci-
den en la calidad de los servicios en centros asis-
tenciales, como el Hospital General Docente Dr. 
Agostinho Neto, de la ciudad de Guantánamo.

Al funcionamiento de medios con alto grado de 
obsolescencia tecnológica en el transporte tam-
bién contribuyeron los aniristas, quienes anotan 
en su hoja de servicio la adaptación y fabricación 
de los pedestales del volante del aserrío de ban-
da en Cayogüín, Baracoa, tecnología importada 
que presentó problemas, y cuyo arreglo resul-
tó determinante para la continuidad del corte 
de la madera en esa zona.

La adaptación de una válvula Lucifer en 
pupitre de mando de los fi ltros de la Planta 
Potabilizadora Guaso, también destaca entre las 
contribuciones de los aniristas, pues las sincróni-
cas originales eran irrecuperables e insustituibles 
por inexistencia en el país, y con  el importante 
aporte se restableció el tratamiento del agua para 
la población.

Acosta Navarro reconoció la labor de quie-
nes integran la fuerza innovadora en los diver-
sos sectores de la economía, los servicios y la 
investigación científi ca, cuyos aportes favorecen 
la efi ciencia, la productividad, la calidad, el ahorro 
de recursos energéticos y económicos, al evitar 
la importación de piezas y equipos bloqueados 
comercialmente por EE. UU.

 Mayliovys DEL TORO TERRERO

Aniristas contribuyen a 
disminuir efectos del bloqueo

La foto solo muestra dos de las 
tres cajas ampirol, ubicadas en las 
inmediaciones del barrio de Palmira, 
las cuales no son sufi cientes para 
evacuar todos los desechos sólidos, 
que hoy forman parte de un impro-
visado vertedero, que ahora colinda 
con la Escuela de Integración Depor-
tiva Escolar (EIDE), Rafael Freyre To-
rres, en el kilómetro 1 de la carretera 
a El Salvador.

Unos 60 metros, aproximadamen-
te, separan el basurero del perímetro 

del Complejo de formación de atle-
tas, actualmente Centro de atención 
a viajeros en tiempos de COVID-19. 

Para el personal de la escuela re-
sulta incómodo, además, recoger de 
forma diaria los papeles, nylon y otros 
residuos “escapados” del vertedero. 
La queja está en manos del organis-
mo pertinente, y el problema, sigue 
sin resolverse.

Texto y foto: Lorenzo CRESPO 
SILVEIRA

El proceso de ins-
cripción de ciclomoto-
res y motos eléctricas, 
para el sector particu-
lar, inició este lunes 
en los municipios de 
Guantánamo y Bara-
coa, informó a Ven-
ceremos el teniente 
coronel Ibrahim Baqué 
Fuentes, jefe de la Ofi -
cina de Trámites del 
Ministerio del Interior.

Según explicó se 
registrarán todos los 
ciclomotores con apa-
riencia de motocicle-
tas, así como los de 
tres y cuatro ruedas, 
incluidos los que se les 
adaptaron doble rue-
das traseras. 

Se excluyen las si-
llas de ruedas eléc-
tricas y las bicicletas 
con pedaleo asistido, 
equipadas con un mo-
tor eléctrico auxiliar, las 
cuales tendrán el trata-
miento legal de las bici-
cletas convencionales.

Para realizar la ins-
cripción, el propieta-
rio, que debe ser una 
persona mayor de 18 
años, se presentará 
en las Ofi cinas de Trá-
mites del Registro de 
Vehículos de los muni-
cipios antes menciona-
dos, con el ciclomotor 
para la inspección. El 
medio de transporte 

debe estar limpio y en 
buen estado técnico, 
principalmente, las lu-
ces y el aditamento 
para la colocación de 
la chapa.

También debe llevar 
la factura o el contrato 
de compra emitido por 
la entidad comerciali-
zadora, si es adquirido 
en el país, mientras 
que para los importa-
dos se debe mostrar el 
modelo de solicitud de 
inscripción formulado 
por la Aduana General 
de la República. 

Quienes no posean 
la documentación soli-
citada, o esta conste a 
nombre de otra perso-
na, deberán presentar 
una Declaración Jura-
da en la que aparez-
can la posesión lícita 
del medio, la forma y 
fecha de adquisición 
y los datos registrales 
del ciclomotor.

El teniente coronel 
agregó que la persona 
debe hacer el levanta-
miento de los números 
de serie del medio de 
transporte, y pagar 45 
pesos en moneda na-
cional por concepto de 
sellos de timbre, 40 por 
la inscripción inicial, 
que incluye licencia de 
circulación y chapa de 
identifi cación, y cinco 

pesos por la pegatina.
En caso de que el 

dueño del ciclomo-
tor no pueda asistir a 
inscribirlo, el trámite 
puede realizarlo otro 
ciudadano, siempre 
y cuando muestre los 
documentos legales y 
el poder notarial que lo 
acredita, señaló.

Los propietarios 
disponen de seis me-
ses para acudir a las 
Ofi cinas de Trámites, 
y podrán asistir en los 
horarios establecidos 
por cada lugar; en el 
caso de la ciudad ca-
becera será de 8:00 de 
la mañana a 3:00  de la 
tarde. 

El especialista infor-
mó, además, que en 
la medida en que con-
cluya el proceso en las 
localidades escogidas 
inicialmente, se exten-
derá el registro a los 
restantes municipios.

Apuntó fi nalmente 
que, a partir del 7 de 
junio de 2022, los equi-
pos eléctricos que se 
comercializarán en el 
territorio nacional y los 
importados, solo pue-
den ser registrados por 
la persona que realiza 
la compra.
Rosalba CASTILLO

DIMOT 

Inició inscripción de ciclomotores
 y motos eléctricas



Por Víctor H. 
PURÓN FONSECA

Uno intenta pagar 
una compra en un 
establecimiento co-
mercial usando una 
plataforma electró-
nica allí habilitada, 
y la empleada se 
niega, “porque no 
está muy práctica en 

eso”. Cuando regresa con el efectivo, el 
producto solicitado se agotó.

En distinta unidad comercializan 
otro bien, solo por esa plataforma 
de banca electrónica. Vetan hacerlo 
a los poseedores únicamente de cir-
culante de bolsillo. Los benefi ciarios 
-sin descontar los infaltables coleros- 
se regocijan y celebran el privilegio. 

Son formas de resistencia al cam-
bio en la aplicación del programa de 
informatización de la sociedad. Co-
mercio Interior es responsable de 
esas situaciones. No los creadores 
de la facilitación de la banca elec-
trónica.

Sin embargo, sorprende encontrar 
a defensores de esos disparates, 
pretextando “amor a la tecnología”, 
incluso, gestores de las plataformas. 
Parecen preferir los fueros del dinero 
sobre el de las comunes necesida-
des vitales de las personas. 

Hasta promueven una cola prefe-
rencial en los comercios de bienes y 
servicios para usuarios de esas pla-
taformas. El abuso y el maltrato del 
privilegio los escandaliza menos, y 
calumnian públicamente a quien se 
opone como “odiador de la tecnolo-
gía”. Como suele decirse, confunden 
la gimnasia con la magnesia.

En tal proceder hay, aparte de 
ideas torcidas, ilegalidad. Se consi-
deran contravenciones asociadas a 
las Tecnologías de la Información y 
la Comunicación (TIC), siempre que 
no constituyan delitos, entre otras 
violaciones, “difundir, a través de las 
redes públicas de transmisión de da-
tos, información contraria al interés 
social, la moral, las buenas costum-
bres y la integridad de las personas”, 
según el inciso i del Artículo 68, del 
Decreto Ley No. 370 “Sobre la infor-
matización de la sociedad en Cuba”.

El texto legal, publicado en la Ga-
ceta Ofi cial No. 45 Ordinaria del 4 
de julio de 2019, precisa entre otros 
aspectos, que a la persona natural 
que incurra en esta contravención 
“se le impone una multa de 3 mil pe-
sos (3000 CUP); en caso de ser una 
persona jurídica, la multa que se le 
impone es de 10 mil pesos ($10 000 
CUP)”.

Un colega escribió que en el vehículo 
del desarrollo no vale mirar por el 
retrovisor. El Comercio Electrónico 
es desarrollo, el mismo Decreto Ley 
No. 370 lo defi ne, en su Artículo 38, 
como “la actividad comercial que se 
desarrolla mediante la utilización de 
las TIC que comprende promoción, 
negociación de precios y condiciones 
de contratación, facturación y pago, 
entrega de bienes o servicios, así 
como servicios de posventa, entre 
otros”.

Comercio Interior y demás orga-
nismos de la producción y los servi-
cios pueden y deben hacer más para 
mejorar su gestión aplicando las TIC. 
De paso, se libra de la tentación de la 
plata circulando de mano en mano. 
Igualmente, con sus innegables 
avances, las entidades desarrollado-
ras de las aplicaciones en la efi cacia 
para su implementación. 

En ningún caso se vale argumen-

tar a favor del atropello a los usuarios 
públicos, instaurando distinciones 
tecnológicas entre personas, y su-
puestos privilegios en el acceso a los 
bienes y servicios establecidos para 
todos, salvo las excepciones ordena-
das y de bien común.

Debe complacerse la necesidad 
social de las TIC, no la aspiración de 
empoderarse de detentadores de la 
tecnología al margen del derecho de 
los demás. Bastante daño hace ya la 
burocracia enquistada para desear 
combinarla con la tecnocracia como 
pretensos reguladores socioeconó-
micos. El benefi cio de la facilidad de 
las operaciones para los cobros y pa-
gos por esas plataformas no signifi ca 
tampoco discriminar a quienes no las 
emplean todavía.

Vale demandar, educar y capacitar, 
sin forzar a la población, en el uso de 
las nuevas tecnologías, para que el 
proceso de informatización de la so-
ciedad cubana contribuya al desarro-
llo económico y social de la nación, a 
la calidad de vida de nuestro pueblo,  
para que ese proceso sea “una he-
rramienta de trabajo que se cuele en 
la cotidianidad del país, y demuestre 
la pertinencia de su uso en los más 
diversos escenarios”. 

Tales son retos primordiales plan-
teados por la dirección del país al 
comercio y el gobierno electrónicos.

Por el bien de la política de infor-
matización de la sociedad en función 
del socialismo próspero y sostenible 
que se encamina, es criticable la in-
discreción de promover privilegios 
impuestos, que encantan circunstan-
cialmente a grupos benefi ciarios de 
la oportunidad. 

La aplicación de la ciencia y la téc-
nica para incrementar los frutos del 
trabajo es un mandato del proyecto 
de todos, por todos y para el bien de 
todos.

Por Mayliovys DEL 
TORO TERRERO

Foto: Cortesía de la FMC
Cuando el 26 de julio de 

1995 los guantanameros, 
junto a Fidel en la Plaza 
de la Revolución Mariana 
Grajales, celebraban con 
alegría el acto central por 
el  aniversario 42 del asalto 
al cuartel Moncada, otras 
emociones aguardaban a 
Elisa Ayala Rubio.

Ese día, con nueve me-
ses de gestación, la joven 
“sufría” las primeras con-
tracciones que anunciaban 
el término de su sexto em-
barazo.

“Mis partos anteriores ha-
bían sido sin complicacio-
nes, por eso tenía la certeza 
de que ese sería igual. Lle-
gué junto a mi esposo a las 
11 de la noche al Hospital 
Agostinho Neto, y ya a las 
12:00 am tenía en brazos a 
mi pequeña”, rememora.

Cuenta Elisa que du-
rante el trabajo de parto 
los médicos la animaban 
diciéndole que se ganaría 
la canastilla donada para 
la primera guantanamera 
que diera a luz el 26 de 
julio, pero la sorpresa fue 
mayor: alumbré y conocí 
a Vilma Espín Guillois.

“Fue un honor tener 
como visita a la Heroína 
de la Sierra, una mujer 
tan especial como Vilma”, 

confiesa emocionada.
Y así fue. En la madrugada 

del 26 de julio la presidenta 
de la Federación de Mujeres 
Cubanas le regaló un her-
moso ramo de fl ores a Elisa, 
mientras dialogaba con ella 
y su esposo, interesándose 
además por los otros hijos, el 
trabajo, la superación y pro-
yectos de la pareja.

“Fue un privilegio tenerla 
tan cerca, tan familiar, en un 
momento especial para cual-
quier mujer, como lo es ser 
madre. Conservo con tre-
mendo orgullo los recuerdos 
de aquella visita. Su caris-
ma, humildad y calidez han 
quedado impregnados en mi 
memoria, y por eso nombré 
Vilma, a la recién nacida”, 
dice y muestra la foto que 
captó el momento de aquel 
intercambio.

Elisa es una de las tan-
tas cubanas que agradecen 
cada día el privilegio de con-
tar con una mujer de la talla y 
estirpe de Vilma Espín, quien 
hizo de la Revolución un 
monumento a la defensa de 
los derechos de las damas, 
como protagonistas junto a 
los hombres, de los cambios 
iniciados a partir de 1959.

A 14 años de la desapari-
ción física de la Heroína de la 
Sierra y el Llano, este 18 de 

junio, el pueblo recuerda a 
su guerrillera, la eterna com-
pañera del General de Ejér-
cito Raúl Castro; una mujer 
en Revolución, atemperada 
a su tiempo, y de quien debe 
hablarse siempre en presente.

Porque, adelantándose a 
su época, Vilma abogó con 
vehemencia por la necesi-
dad de convertirnos en una 
sociedad inclusiva. A ella le 
debemos la creación de los 
círculos infantiles, las casas 
de orientación a la mujer y la 
familia, y otros tantos logros 
que hoy tributan al empode-
ramiento de las cubanas en 
la vida económica y social 

del país.
Inteligente, creativa, audaz, 

culta. Vilma cautivó a todos 
con su verbo, dulce y atina-
do, y al igual que el Coman-
dante en Jefe Fidel Castro, 
forjó su humanismo, bajo 
la estela del pensamiento y 
la obra del Héroe Nacional, 
José Martí. Así lo expresó 
cuando recibió el Premio a 
la Utilidad de la Virtud. 

“Si algún mérito personal 
me corresponde, es haber 
sido fi el a esos ideales, de 
ser martiana de raíz, de sen-
tir en mi mejilla la injusticia, 
de amar, como amo desde 
que nací, a mi pueblo…”.

Viernes 18 de junio de 2021. Año 63 de la Revolución.

“No hay”, responden empleados y adminis-
tradores de Talleres de Servicios Técnicos, de 
la ciudad del Guaso, a la demanda pública de 
resistencias de hornillas eléctricas, que allí se 
ofertan a 246 pesos, mientras ciertos ciudada-
nos vocean el mismo producto en las calles de 
los barrios por mil o más pesos, siendo de co-
nocimiento de la Empresa, a sabiendas de que 
sus talleres han recibido esa pieza para el pue-
blo, según denuncias comunicadas a esta Re-
dacción, lo que demanda intervención urgente 
y efectiva de los directivos empresariales, ins-
pectores y autoridades implicadas… Hay que 
solucionar de una vez, y por todas, los pro-
blemas con los salideros y tupiciones en 
las calles de Guantánamo, sobre todo, aho-
ra que estamos en temporada ciclónica, y 
cualquier descuido puede generar mayores 
percances… Vecinos de Santa Rita entre 2 y 
3 Sur están preocupados, porque desde hace 
más de un mes hay un registro vertiendo aguas 
albañales, y la llave de paso del agua potable 
está por debajo de donde pasan esos residua-
les. Alega Zulema Molina que tienen que tener 
las casas cerradas por la fetidez que emanan, 
y asegura que la situación se ha reportado, y no 
se ha visto un accionar por el organismo res-
ponsable… Marilín Carrió,  consumidora de 
la bodega #298 ubicada en 2 Sur y 9 Oeste, 
plantea que en esa unidad, a pesar de tener 
gran capacidad para almacenar los produc-
tos de la canasta básica y el aseo personal, 
Comercio determinó situar el último pro-
ducto de alta demanda en la conocida por 
la Tienda de Perdomo, en 7 Oeste y 3 Sur, 
donde compran además 5 bodegas, lo que 
provoca concentración de personas, que 
se pasan varios días para poder adquirirlo. 
Si el llamado de la dirección del país es a 
minimizar las colas, evitar las aglomeracio-
nes y el deambular por las calles de forma 
innecesaria, esa decisión es contraprodu-
cente…  Una sugerencia de los guantaname-
ros a Cimex: por qué dicha corporación no se 
hace responsable de la confección de una lista 
de quienes desean comprar neveras, en las 
tiendas CubaSí y Mercurio, para que no ten-
gan que ir todos los días al lugar a cantar la 
cola y evitar perder el turno, situación que se 
hace difícil en momentos en que la ciudad no 
cuenta con transporte urbano. Tal solución se 
propone a partir de la experiencia en la tienda 
de Boyeros, en La Habana, y Camagüey, don-
de llevan ese listado, solicitando el Carné de 
Identidad y la tarjeta de los interesados, lo que 
asegura más organización y elimina el negocio 
a los coleros… Basta por hoy… Nos vemos 
en la calle.

Vi l m a  e n  l a  m e m o r i a

Vilma dialoga con Elisa.

El indiscreto encanto de la tecnoburocracia



Obstáculos impuestos por 
la cruel política imperial limitan 
la adquisición y producción de 
simientes 
Por Julio César CUBA LABAUT
Foto: Leonel ESCALONA FURONES
La imposibilidad de acceder en el exterior 

a mercados de semillas certifi cadas, tecno-
logías y equipamiento para su benefi cio y 
conservación, debido al bloqueo econó-
mico, comercial y fi nanciero impuesto por 
Estados Unidos a Cuba hace más de seis 
décadas, entorpece la producción de ali-
mentos agrícolas en la provincia.

La brutal política prohíbe al Estado cu-
bano incursionar en el mercado estadouni-
dense, a pesar del interés de empresarios y 
organizaciones de aquel país por favorecer 
el comercio e intercambio con agricultores 
antillanos, lo que obliga a Cuba a adquirir 
simientes en países distantes, a elevados 
costos y altas sumas de dinero por fl ete y 
demás operaciones.

En declaraciones a Venceremos, Juan 
Carlos Martínez Azahares, director de la 
Unidad Empresarial de Base (UEB) de Se-
millas, de Guantánamo, explicó que tales 
difi cultades limitan la compra en cantida-
des y variedades sufi cientes de simientes, 
y provocan afectaciones directas al sistema 
de la Agricultura.

“Los núcleos de col, cebolla, zanahoria, 
lechuga..., renglones muy demandados por 
los guantanameros, deben ser comprados 
en otros países, porque las condiciones cli-
máticas en el nuestro no permiten producir-
los, sin embargo, en los últimos años prácti-

camente es imposible importarlos debido a 
la severidad de la política imperial, que apli-
có más de 240 medidas para estrangular 
la economía y matar de hambre al pueblo 
cubano”.

Asimismo, ha sido seriamente afectada 
la producción de hortalizas en las más de 
60 casas de cultivo tapado de la provincia, 
las cuales eran abastecidas con semillas 
importadas. “Ante esa difi cultad hemos uti-
lizado simientes tradicionales, pero los ren-
dimientos son mucho más bajos”, apuntó.

El directivo añadió que también resulta 
muy deprimida la entrada al país de insu-
mos para la atención a las plantaciones 
destinadas a la producción de semillas, las 

cuales requieren de adecuado tratamiento 
fi tosanitario para lograr su calidad certifi ca-
da y efi caz germinación.

“Es nulo el suministro de fungicidas, 
bactericidas, insecticidas, herbicidas… a 
las fi ncas municipales de semillas y los 64 
campesinos que comercializan sus pro-
ducciones con nuestra UEB, los cuales em-
plean en su lugar materias orgánicas para 
fertilizar los suelos y medios biológicos para 
controlar plagas y enfermedades”.

Otra de las difi cultades señaladas por 
Martínez Azahares es el insufi ciente e ines-
table suministro de combustible a la provin-
cia, debido a la persecución desatada por 
el gobierno de EE. UU., que provoca afec-

taciones en las actividades para garantizar 
las semillas, e interrupciones en el desem-
peño de las acciones administrativas.

Comentó que, como consecuencia del 
recrudecimiento del bloqueo se paralizó, 
desde hace tres años, un proyecto median-
te el cual la UEB tenía previsto importar 
equipamiento para viabilizar y mejorar las 
condiciones del proceso de extensión de 
semillas, por lo que tuvieron que seguir tra-
bajando con tecnología de más de 20 años 
de explotación.

“Los procesos de selección, secado… en 
nuestra planta de benefi cio se realizan con 
equipos, tecnologías y maquinarias muy 
obsoletos, debilidad que sin duda conspira 
contra los rendimientos, los ingresos y la 
distribución de las utilidades a los obreros, 
que se esfuerzan y no siempre pueden re-
cibir salarios en correspondencia con el re-
sultado de su trabajo”.

No obstante, exaltó la consagración, en-
trega y creatividad de la mayoría del colec-
tivo que, pese a las limitaciones materiales 
provocadas por el bloqueo y agravadas por 
la COVID-19, se esfuerza por cumplir el ob-
jeto social de la entidad: garantizar semillas 
para incrementar la producción de alimen-
tos en la provincia.

Con tal de contribuir a alcanzar dicho pro-
pósito, el directivo mencionó entre las prio-
ridades de la UEB el fomento de simientes 
de maíz y frijol, renglones básicos en la ali-
mentación de los guantanameros, así como 
de plátano, yuca, ñame, calabaza, pepino, 
quimbombó, habichuela y otros surtidos, 
que ayuden a mejorar el plato familiar, aún 
muy deprimido.

Insistió en la necesidad de estar prepa-
rados para producir aquí cuantas semillas 
sean posibles, para disponer de ellas en 
momentos que pudieran tornarse más 
complejos y evitar costosas importaciones 
desde Europa que, por ejemplo, donde 
debe pagarse un millón 800 mil dólares por 
una operación, desde Estados Unidos cos-
taría mucho menos.

4 Órgano ofi cial del Comité provincial del Partido en Guantánamo.

Pese a los escollos que impone el bloqueo, los trabajadores 
de la UEB de Semillas fomentan la producción de simientes, como maíz y frijol.

Bloqueo vs semillas

Por Víctor Hugo PURÓN 
FONSECA

Foto: Redes sociales de 
educadores yateranos
Para Yanisleydis Torres Peña 

la permanencia de la suspensión 
de la presencialidad en el curso 
escolar produjo otra forma de re-
lacionarse con sus alumnos de la 
Escuela primaria Frank País, en 
el Consejo Popular de Arroyo del 
Medio, en plena serranía de 
Yateras.

Ella es directora de la zona, que 
incluye a 75 alumnos, desde prees-
colar a sexto grados, por lo que, 
además de ser una de las nueve 
docentes, e impartir conocimien-
tos a los 10 del grado terminal, 
tiene a su cargo  dos especialistas, 
igual número de coordinadores 
generales, y sendos encargados 
de la economía y los expedientes.

“En tiempos normales -relata- 
tres de mis alumnos se trasladan 
tres kilómetros para asistir a la es-
cuela. Ahora, suspendido el curso 
enfrentando la pandemia con las 
medidas indicadas, cada uno de 
los docentes transita esa distan-
cia para controlar las teleclases y 
brindar atención general a los es-
colares, y asesoría a sus familias 
para apoyarlos en que venzan los 
objetivos”.

Cruzar un puente colgadizo de 
unos 50 metros sobre el río Toa 
es una de las particularidades de 
ese trayecto, con un vaivén que a 
los visitantes puede sorprender y 
hacerlo vivir como una aventura, 
algo normal y cotidiano, sin em-
bargo, para los lugareños. 

Yanisleydis añade: “Hay, ade-

más, otro paso de río de gran 
caudal de un afl uente del Toa por 
el que cruzar en algún caso. Este 
camino de difícil acceso, lo realiza 
el docente a pie y dos veces por 
semana”.

Esta maestra de montaña de-
talla que, como los docentes vi-
sualizan también las teleclases, 
derrochan dedicación, interés y 
profesionalidad en su labor, pues 
deben trasladarlas a los alumnos 
en hojas de trabajo con los princi-
pales ejercicios indicados. 

Mediante ese método se pre-
vé, incluso, que algún alumno no 
haya visto la programación tele-
visiva docente, y además se lle-
van grabaciones digitales de ellas 
para que puedan visualizarlas en 
DVD o cajas decodifi cadoras que 
posean las familias.

“En ese recorrido deben brin-
dar charlas educativas a la fami-
lia de sus alumnos acerca de la 
responsabilidad de ambas partes 
en el acompañamiento, para que 
se sigan las teleclases y cumplan 
las tareas orientadas, destacando 
el importante papel que juega la 
familia en esa actividad”, señala 
la directora zonal de primaria en 
Arroyo del Medio, quien es madre 
de dos niños pequeños, y mani-
fi esta contar con el apoyo de su 
propia progenitora.

En las lomas, 
más allá de las teleclases

“Yo cuento con 256 docentes 
en el municipio, para una matrí-
cula de mil 454 alumnos desde 
prescolar a sexto grados, distri-
buidos en 48 escuelas y un centro 
mixto, que realizan sus labores en 
condiciones similares, pues todo 

nuestro municipio es montañoso”, 
explica Dailín Cantillo Neyra, di-
rectora de la Enseñanza Primaria 
en Yateras.

Para contextualizar mejor el es-
cenario, la responsable del nivel 
educativo primario yaterano apor-
ta que solo cinco son centros es-
colares que concentran matrícula, 
y el resto mayoritario son zonales, 
es decir, que abarcan dos o más 
escuelas, algunas con matrículas 
inferiores a 10 alumnos.

Hay comunidades con difi cul-
tades de recepción de la señal 
televisiva, e incluso, zonas de 
silencio. Por eso están previstos 
puntos de grabación, distribución 
y circulación de los programas en 
cada Consejo Popular, para llegar 
a esas escuelas, salas de televi-
sión y video en San Andrés, La 
Gloria y Municiones, y las hojas 
de trabajo ya mencionadas.  

Pero, es justo advertir que los 
maestros primarios de montaña 
en tiempos de COVID-19 no solo 
visualizan diariamente las telecla-
ses para luego revisar libretas y 
comprobar conocimientos en el 
vencimiento de los objetivos co-
rrespondientes a cada etapa en el 
grado. 

“Ellos se vinculan a diferentes 
tareas de impacto, como trabajo 
en la parcela de autoconsumo de 
cada localidad, y realizan guardia 
obrera en su centro de trabajo. 
Esto lo hacen, de acuerdo con un 
sistema de trabajo, además de 
continuar su autopreparación de 
manera individual donde planifi -
can las evaluaciones sistemáticas 
y solucionan los ejercicios dejados 
en las teleclases para evacuar po-

sibles dudas que puedan tener 
los niños”, describe la funcionaria 
educacional.

Explica que los metodólogos 
controlan la labor de los directores 
de escuelas y zonales en cada 
Consejo Popular. Mantienen una 
comunicación por teléfonos mó-
viles y fi jos, y videoconferencias, 
programada y eventual, para or-
ganizar las actividades según las 
prioridades de cada momento.     

“En las condiciones actuales 
mantenemos el sistema de ense-
ñanza y aprendizaje con el hogar 
en el centro”, manifi esta Dailín. Y 
agrega: “La educación primaria 
aquí realiza una labor social, los 
docentes hacen largas distancias 
por caminos difíciles, bajo el sol, a 
veces con lluvia, a pie, a caballo, 
en carretas de bueyes, bicicleta… 
No dejamos de tocar a cada puer-
ta para saber las preocupaciones 
de la familia con el proceso”.

Donde decide
 la gente de la montaña  

“A las zonas rurales correspon-
den 544 de las 596 escuelas pri-
marias existentes en el territorio, 

informa Yaritza Benavides Rubio, 
responsable del Departamento de 
Enseñanza Primaria, en la Di-
rección provincial de Educación. 

El grueso de esos centros pri-
marios rurales, 451, están situa-
das en el 75 por ciento de la zona 
montañosa de la provincia, esce-
nario del nombrado Plan Turquino 
de desarrollo integral de las serra-
nías.

Allí están matriculados 15 mil 
455, de los 37 mil 688 infantes 
guantanameros que cursan desde 
preescolar a sexto grados, quie-
nes constituyen la inmensa mayo-
ría de los escolares en esa parte 
del país, atendidos por consagra-
dos maestros, como los mencio-
nados al inicio de este trabajo.

Precisamente, dispersas en 
las serranías están la mayoría de 
los centros multigrados, es decir, 
aquellas pequeñas aulas donde 
educandos de diferentes grados 
reciben los conocimientos, que 
como expresan los maestros ya-
teranos es un viaje de enseñanza 
que no se detiene en estos tiem-
pos de pandemia.

Dispersos en las serranías están la mayoría de los centros multigrados.

Viajes de enseñanza que 
la pandemia no detiene



Por Saimi REYES CARMONA, 
de la ACN.  Foto: Cortesía de ACN
En marzo se cumplió un año de que el 

coronavirus SARS CoV-2, causante de la 
COVID-19, fuera declarado pandemia por 
la Organización Mundial de la Salud.

A mediados de 2021, el segundo año 
ofi cial de la enfermedad, muchos países 
están enfrentando su tercera o cuarta ola, 
si bien desde hace algunos meses varias 
vacunas han emergido como solución ante 
la crisis global.

Al parecer, la aparición de estos brotes 
repentinos se deben a varios factores, entre 
ellos, los más importantes son las nuevas 
variantes de la enfermedad y la incidencia 
-o no- de la vacunación.

España, por poner un ejemplo, ha vivido 
tres grandes olas: la primera los tomó des-
prevenidos y causó muchas muertes, sobre 
todo, en mayores de 80 años; la segunda, 
que según expertos llegó rápido y creció 
lentamente, frenada pero no detenida, por 
el confi namiento, y la tercera, en plena 
campaña nacional de vacunación, cuyas 
muertes se redujeron a la mitad.

Este último brote en el país europeo, que 
fuera uno de los epicentros de la enferme-
dad, demostró, sobre todo, que las vacunas 
ayudaban, pues los ancianos fueron priori-
zados en casi todo el mundo para su vacu-
nación y dejaron de morir o, al menos, las 

cifras de decesos disminuyeron.
Las vacunas han hecho que cada día 

sean menos los casos, aunque no se sabe 
aún si los vacunados pueden transmitir la 
enfermedad, o incluso, contagiarse si sus 
defensas son muy bajas; lo que sí ha que-
dado demostrado es que sin esta interven-
ción sanitaria el virus crecería indetenible y 
sin control.

Cuba vive ahora mismo un escenario 
similar al mundo: esta es la tercera ola de 
la enfermedad, y también es la más grave 
desde que se detectaron los primeros ca-
sos en el país, en marzo de 2020.

Mayo de 2021 fue el mes más terrible 
de la pandemia en este país caribeño, con 
una meseta sostenida de más de mil casos 
diarios, y con el reporte de un acumulado 
de más de 900 muertes, de ellas, 209 en el 
quinto mes del año.

Además, el pueblo cubano está siendo 
intervenido sanitariamente como parte de 
una acción que espera llegar a siete millo-
nes de personas en agosto, casi el 70 por 
ciento de la población, lo que ayudaría a 
alcanzar la inmunidad de rebaño, tan men-
cionada en los últimos tiempos.

Sin embargo, como ya mencionamos en 
el caso de España, poblaciones ya vacuna-
das han sufrido también la enfermedad, so-
bre todo, aquellos que no han completado 
su esquema de inmunización.

Sucede que, además de vacunarse, las 
personas deben concientizar la importancia 
de mantener las medidas sanitarias extre-
mas, como el distanciamiento físico, el uso 
de mascarillas y el constante lavado de las 
manos.

Si alguien solo ha tenido la primera dosis 
de la vacuna, todavía tendrá que recibir una 
segunda dosis, y en algunos esquemas, 
una tercera, además de esperar unas cua-
tro semanas para que el cuerpo genere la 
respuesta inmune deseada. No se ha de-
mostrado que estas personas no lleven 
consigo el virus y puedan transmitirlo a 
otras no vacunadas.

No es que las vacunas no estén jugando 
su papel, al contrario, en todo el mundo se 
ha evidenciado que la intervención de es-
tas ha frenado primero la gravedad de los 
casos y luego ha contribuido a la disminu-
ción porcentual de estos.

El virus, en el mundo y en Cuba, se está 
propagando al mismo ritmo que antes, pero 
en el nuevo escenario, en que se esté apli-
cando una vacuna que tenga, al menos, el 
75 por ciento de efectividad, los contagios 
deben bajar un 31 por ciento inicialmente, si 
la mitad de la población decide vacunarse, 
reseñan estudios recientes.

La directora de Investigaciones del Ins-
tituto Finlay de Vacunas, Dagmar García, 
explicó recientemente en la Televisión Cu-
bana que la eficacia de las vacunas 
aumenta a medida que crece la cobertura 
de inmunización.

Existen experiencias de sitios en el mun-
do en los que los contagios empiezan a 
desaparecer con la primera dosis de las 
vacunas administradas, de un 85 a un 96 
por ciento, prevaleciendo la ausencia de 
síntomas y la enfermedad leve entre los in-
fectados en esta etapa.

Además, la transmisión de la enfermedad 
ha llegado a desaparecer luego de algunas 
semanas de recibir la segunda dosis, lo que 
demuestra que los números de contagio en 
vacunados no llegan a cero, pero podrían, 
si evitamos los riesgos innecesarios mien-
tras dura la inmunización.

Entonces, lo más importante en las ac-
tuales circunstancias es vacunarse y adop-
tar medidas rígidas, que eviten el contagio y 
que puedan derivar en mutaciones del virus 
frente a la vacuna.

 En el servicio de Nefrología, 
del Hospital General Docente 
Dr. Agostinho Neto, los efectos 
de esa política genocida se 
perciben a diario en la falta 
de insumos médicos, de 
máquinas más modernas, e 
incluso, de piezas para reparar 
los desgastados equipos
Por Dairon MARTÍNEZ T.
 Fotos: Leonel ESCALONA F.
Según fuentes de la Organiza-

ción Mundial de la Salud, una de 
cada 10 personas sufre de Insu-
fi ciencia Renal Crónica (IRC), de 
ahí que los gastos en diálisis y 
trasplante consuman del dos al 
tres por ciento del presupuesto 
anual de atención médica en paí-
ses desarrollados. Las naciones 
subdesarrolladas, por su parte, 
apenas brindan tratamiento a 
esta temática. 

En ese escenario, Cuba se 
erige como excepción de la regla 
en el tercer mundo, al defender 
un sistema de salud universal y 
gratuito, al que destina más del 
25 por ciento del presupuesto es-
tatal, y en el que los servicios de 
Nefrología desempeñan un papel 
primordial, incluso, siendo de los 
más costosos.

La doctora María Victoria Vega 
de la Torre, jefa de esa especia-
lidad en el Hospital General Do-
cente Doctor Agostinho Neto, da 
fe de la nobleza del sistema sani-
tario cubano. 

“Por ejemplo, son 120 los 
guantanameros con IRC, quie-
nes tres veces por semana acu-
den a los puestos de diálisis. Pro-
vienen de los 10 municipios, y se 
les atiende en el Agostinho Neto 
o en Baracoa, en dependencia 
de la cercanía, y se les garantiza 
no solo la atención, sino también 
el traslado y el alojamiento, de 

ser necesario. Todo gratis”, apun-
ta la especialista. 

Añade que una persona reci-
be alrededor de 12 sesiones de 
diálisis al mes, que le permiten 
limpiar la sangre de sustancias 
como la urea y la creatinina que 
se alojan en el organismo cuando 
el riñón funciona incorrectamen-
te. La mayoría de los enfermos 
no orinan, así que el tratamiento 
ayuda a disminuir la presencia de 
líquidos, controla la tensión arte-
rial, y otros benefi cios, por eso, a 
las máquinas se les dice riñones 
artifi ciales. 

“El cuidado de los pacientes 
con IRC, internacionalmente sue-
le costar cerca de 300 dólares, 
por sesión. ¡Imagínese, al año 
se pagarían 43 mil 200 USD! 
Nuestro país no pide remunera-
ción -aclara-. Sin embargo, toda 
la valía no radica ahí, sino en que 
los recursos para atender a los 
enfermos son importados y adqui-
ridos a precios cada vez más ele-
vados, debido a las limitaciones 
impuestas por el bloqueo nortea-
mericano contra Cuba”.

Según explica María Victo-
ria, la tecnología empleada hoy 

fue adquirida en Europa y Asia 
al costo aproximado de 11 mil 
dólares por cada riñón artifi cial. 
Insumos imprescindibles como 
las agujas para fístulas, líneas ar-
teriovenosas (ramas), y los diali-
zadores (fi ltros), se consiguen en 
mercados aleatorios, porque la 
cacería de Estados Unidos impi-
de mantener un abastecedor fi jo.

También se difi culta adquirir 
jeringuillas, guantes; hay ca-
sos con Hepatitis B y C, VIH 
que demandan extremar las 
medidas de bioseguridad, y 
escasean medicinas como la 
eritropoyetina recombinante hu-
mana o Epogen, una hormona 
que debería sintetizarse en los 
riñones que, al no funcionar, los 
pacientes deben recibirla, sino 
desarrollan anemia. El prepa-
rado se administra dos veces a 
la semana, y todos lo necesitan 
después del tratamiento.

En el peor de los casos, una 
anemia mal tratada obliga a recu-
rrir a transfusiones de sangre con 
urgencia, un proceso que ahora 
ante la COVID-19 se ha compleji-
zado, debido a la disminución de 
los donantes voluntarios.

Actualmente, como consecuen-
cia directa del bloqueo, empre-
sas como la Fresenius Medical 
Care AG, de Alemania, una de 
las líderes en la producción de 
suministros médicos, en especial 
para diálisis renales, dejaron de 
comercializar con Cuba, pues te-
nían lazos con la estadounidense 
National Medical Care. 

En la provincia, la mayoría de 
las máquinas son de esa marca 
alemana, cuyo costo estimado es 
de no menos de 15 mil USD. Hoy 
funcionan gracias a la innovación 
y esfuerzo de los electromédicos 
conducidos por el ingeniero Ya-
mel Estévez, “la luz del team de 
Nefrología en Guantánamo.

“A fi nales de 2020 e inicios de 
2021, 10 máquinas se paraliza-
ron por falta de piezas durante 
cuatro meses, y obligó a reajus-
tar los tratamientos y trabajar de 
lunes a lunes para evitar compli-
caciones a la salud en los pacien-
tes. Por suerte, llegaron insumos, 
pero la situación se puede repe-
tir”, afi rma la doctora con 13 años 
de experiencia en la rama.

María Victoria espera que este 
año se logre sustituir parte de la 
tecnología de la Sala de diáli-
sis, mediante un fi nanciamien-
to francés, pero lo mejor sería 
contar con una nueva planta de 
tratamiento de agua por ósmosis 
inversa, con mayor capacidad, 
pues la actual tiene casi 10 años 
de explotación, y alimenta a 18 
riñones artifi ciales, de 14 que es 

su capacidad real.
“El servicio colapsa, pues hay 

muy pocos equipos para la can-
tidad de pacientes que atende-
mos, pero nada se detiene 
aquí. Laboramos hasta las 5:00 
am, con cinco turnos cuando 
deberían ser tres, es necesario 
por nuestros pacientes. Este año 
tuvimos tres niños, una de los 
cuales espera por trasplante en 
Santiago de Cuba; los demás se 
recuperaron”, agrega la médica.

Pese a los riesgos que im-
plica mantener la hemodiálisis, 
causante de hipotensión severa, 
arritmias y hasta paros cardía-
cos, para los 120 guantanameros 
que acuden al Hospital General, 
constituye la principal esperan-
za, mientras aguardan por un 
trasplante, muy difícil, pues des-
de hace 13 años el número de 
benefi ciados no sobrepasa los 
dos o tres pacientes. Ahora son 
menos, por la vulnerabilidad ante 
la COVID-19.

Mientras tanto, los nefrólogos 
guantanameros, bajo la guía de 
la doctora Vicky, como le dicen 
cariñosamente, se mantienen ce-
losos al resguardo de cada aque-
jado, acompañándolos durante 
las tres o cinco horas que están 
conectados a la máquina de diá-
lisis, para que regresen a casa 
aliviados, y salvarles la vida, esa 
que cada día se pone en riesgo 
por el empecinado capricho de la 
nación norteña, de tenernos blo-
queados.
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Cruel amenaza 
a la vida

Las últimas máquinas para diálisis entraron a la provincia 
en 2019, el resto son de 2015.

Los pacientes con insufi ciencia renal crónica requieren la diálisis 
con frecuencia, sino presentan falta de aire,

 convulsiones y, hasta coma, en casos severos. 

Vacunación y COVID-19: otra razón para evitar los contagios 

Estar vacunados es un antídoto para 
contener la extensión del virus.



Texto y foto: Rodny 
ALCOLEA OLIVARES

Me cuentan que, dicho en 
buen cubano, dio tremenda 
tángana, hasta que Juan Car-
los, el menor de sus hijos tuvo 
que cumplir el mandato de su 
progenitor: llevarlo al policlínico 
y que le pusieran el candidato 
vacunal Abdala en su hombro.

Él es Rafael Suárez Rojas, 
quien con más de 102 años se 
sumó recientemente a la lista 
de cubanos que ya han sido 
inmunizados en la capital del 
país con la primera dosis del 
inmunógeno, uno de los cinco 
con que cuenta la nación cu-
bana. 

Poseedor de una vitalidad 
envidiable y carisma peculiar, 
conversar con Cucho, como to-
dos conocen a este autotitulado 
“guantanamero de ley”, siempre 
es una experiencia gratifi cante.

Su admirable memoria le 
permite recordar su fecha de 
nacimiento, el 31 de octubre 
de 1918, en el pueblito de Pali-
zada, entonces jurisdicción de 
Tiguabos, y territorio pertene-
ciente en la actualidad al muni-
cipio de El Salvador.

Nos habla de sus padres: la 
señora Felipa Rojas y el mam-
bí Rafael Suárez Castellanos, 
quienes formaron una familia 
integrada por él y otros cuatro 
hermanos.

“Era una época de “vacas 
fl acas” -dice sonriente Cucho- y 
por eso, aunque el viejo tenía 
fi nca propia, muy duro tuvimos 
que trabajar desde muchachos”.

Es en ese entorno que, 
siendo adolescente, escucha 
hablar por vez primera de jus-
ticia social, del derecho a la 
tierra para los campesinos que 
la trabajaban, pues su padre 
compartió los ideales de luchas 
que entonces defendían Lino 
de las Mercedes Álvarez y los 
labriegos de la cercana zona 
del Realengo 18.

Como muchos jóvenes de 
entonces, Rafael, para subsis-
tir, tenía que enfrentar las duras 
labores del campo, recoger 
café, cortar caña, sembrar la 
tierra y aserrar madera, activi-
dades en las que se desempe-
ñó. El estudio quedó relegado 
hasta el triunfo de la Revolu-
ción,  cuando, con la Campaña 
de Alfabetización, logra apren-
der a leer y a escribir.

Junto a su inseparable espo-
sa Gertrudis, o mejor “Tula”, se 
traslada a la ciudad de Guantá-
namo, donde forja lo que llama 
su gran orgullo: una familia 
conformada por siete hijos, nie-
tos y bisnietos.

Allí, en pleno auge del proce-
so revolucionario, se incorpora 
a las Milicias Nacionales Re-
volucionarias, y a cuantas mo-
vilizaciones productivas fuera 

llamado, por lo que en 1963 se 
le otorga la condición de mili-
tante del Partido Comunista de 
Cuba, en el que se mantiene 
activo, y mes tras mes participa 
en la reunión de su núcleo de 
jubilados.

Este reportero, tras sorpren-
derse al conocer que el padre 
de Cucho vivió 107 años y su 
madre poco más de 100, le 
pregunta si hay algún secreto 
genético en esa longevidad 
familiar.

Vuelve sonriente Cucho a 
decir: “Secreto, no sé, creo que 
la respuesta está en tener una 
vida tranquila en lo posible, 
y hábitos sanos, eso sí, ali-
mentarme bien, con una dieta 
balanceada, no beber ni fumar, 
esa es mi fórmula”. 

Cerca de 75 años vivió en 
Guantánamo, y aunque hace 
un buen tiempo lo hace en La 
Habana, su “Guaso querido” lo 
lleva en el corazón.

Antes de fi nalizar la entrevis-
ta me repite varias veces: “Oye, 
periodista, agradece a los que 
me pusieron la vacuna, en el 
vacunatorio que está en la 
Secundaria Básica del reparto 
Eléctrico, a los del policlínico, a 
la enfermera Isabel, que tiene 
tremenda mano para inyectar, 
y a todos, a todos los médicos 
de Cuba”.

Órgano ofi cial del Comité provincial del Partido en Guantánamo.

Y Cucho se vacunó 

Cucho vacunado. 

Declaraciones del doctor 
José Alfredo Estevan Soto, 
coordinador del Programa 
de  Atención al Grave en la 
provincia
Por R. A. O.

          Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA
A prevenir el contagio con el virus 

SARS CoV-2, que ya robó la vida a 
más de 3 millones 742 mil personas 
en el mundo, y de ellas más de mil 45 
en Cuba, llamó el doctor José Alfredo 
Estevan Soto, especialista en Medici-
na Interna y Emergencia y coordinador 
del Programa de Atención al Grave en 

la provincia, entrevistado por Vencere-
mos.

Tras signifi car los resultados que exhi-
be la Unidad de Cuidados Intensivos, del 
Hospital General Doctor Agostinho Neto 
en la atención a los pacientes enfermos 
de COVID-19, el especialista alertó sobre 
el peligroso rebrote del virus en la provin-
cia durante los últimos días, con aumen-
to de la dispersión y transmisión, y en el 
número de casos, algunos sin fuente de 
contagio confi rmada.

“Lo más importante es no bajar la per-
cepción de riesgo -subrayó enfáticamen-
te-, cumplir medidas sanitarias como el 
distanciamiento físico y el uso correcto 
del nasobuco, y ante cualquier síntoma 
acudir de inmediato al médico, para no 
tener que llegar a una Unidad de Cuida-
dos Intensivos en un estadío superior de 
la enfermedad”.

Más de dos meses sin el reporte de 
fallecidos por COVID-19 exhibe Guantá-
namo, y en este resultado va mucho la 
profesionalidad y responsabilidad de la 
Unidad de Atención al Grave, del Hospital 
Agostinho Neto, principal institución médi-
ca de la provincia.

“En el caso de la COVID-19 -explica- la 
respuesta inmunitaria al virus está gené-
ticamente determinada para cada indivi-
duo, por eso, hay pacientes que transitan 
la enfermedad sin grandes complica-
ciones, sin embargo, otros empeoran y 
pasan a grave y a crítico, mientras otros 
fallecen, y no ´necesariamente depen-
den´ de las prestaciones sanitarias que 
reciban.

“La Organización Mundial de la Salud 
reconoce como patrón clínico universal, 
que el 81 por ciento de los infectados pa-

dece enfermedad leve-moderada, el 14 
por ciento de forma grave, y el cinco por 
ciento en estado crítico, con agravamien-
to por las comorbilidades de enfermeda-
des asociadas que aumentan la grave-
dad y el riesgo de muerte”.

El doctor Estevan Soto reconoció el 
gran esfuerzo de todo el personal de Sa-
lud cubano, junto a miles de hombres y 
mujeres de todos los sectores de nuestra 
sociedad, en el combate al nuevo coro-

navirus.
Al resaltar el valor de esa entrega y 

dedicación humanas concluyó: “De las 
personas que llegan a Terapia Intensiva 
en estado crítico, en el mundo muere el 
2.08 por ciento; en las Américas es peor: 
el 2.44, pero en Cuba, país bloqueado 
y tercermundista, la letalidad solo es del 
0.68 por ciento, y en Guantánamo el 
0.21, tres veces menos mortalidad que 
la media nacional”.

Guantánamo: baja tasa de letalidad por el  SARS CoV-2

Doctor José Alfredo Estevan. Guantánamo redujo la letalidad de pacientes críticos en la Terapia 
Intensiva a 0.21, índice inferior al del país.



A cargo de  Dairon MARTÍNEZ TEJEDA
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A cargo de Adriel BOSCH CASCARET

Exposiciones personales de artistas de 
reconocido prestigio, como Alexis Leyva
Machado (Kcho), presentaciones cultura-
les, conversatorios y otras actividades pro-
mocionales, distinguen el programa de la 
43 Jornada de Artes Plásticas y Literatura 
Regino Eladio Boti, que se celebrará del 22 
al 25 de junio, de manera online.

Atemperado a las nuevas condiciones 
epidemiológicas, debido a la pandemia de 
la COVID-19, el evento tendrá como prin-
cipal escenario los perfi les de Facebook y 
Youtube, de la Dirección provincial de Cul-
tura, el Centro del Libro, el Consejo de las 
Artes Plásticas, la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba y la Asociación Hermanos 
Saíz (AHS).

Dedicado a promover la vida y obra de 
Boti, así como estimular las creaciones de 
la plástica y la narrativa a nivel nacional, la 
Jornada tendrá como atractivos la muestra 
Sin diferencia, de Luis Eliades Rodríguez, a 
quien se dedica el evento por los 80 años 
de vida del pintor, y la expo Manifi esto, de 
Kcho, reservada para el miércoles, a las 
4:00 pm. 

Igual de signifi cativas serán las propues-
tas Susurros, de Alexánder Beatón; Sentido 
aparente, del granmense Raylven Friman, 
y Estéticas en cuarentena, de la AHS guan-
tanamera, entre otras iniciativas previstas 
para visibilizar el quehacer de creadores 
locales y de diversas regiones del país, me-
diante cápsulas audiovisuales o espacios 
fi jos virtuales, como La mano en el misterio. 

En materia literaria, se anuncia la partici-
pación del poeta y ensayista Virgilio López 
Lemus, desde La Habana, con referencias 
a la obra botiana; Moisés Mayán, desde 
Holguín, y otros invitados. Como novedad, 
Danza Libre traducirá al lenguaje del mo-
vimiento los textos Soledad y Hermandad, 
del poemario El Mar y la Montaña, que este 
año cumple el centenario de su publicación. 
Similar homenaje realizarán colectivos de 
teatro y narradores orales del territorio.

La inauguración de la Muestra bibliográ-

fi ca de Regino E. Boti, con documentos 
atesorados en la Sala de Fondos Raros y 
Valiosos, presentaciones de libros, lecturas, 
proyección de video-poemas, cuenterías, 
así como conversatorios y conferencias, a 
cargo de la escritora Mireya Piñeiro, el críti-
co Jorge Núñez, la novelista Ana Luz Gar-
cía y otros especialistas, complementan las 
opciones para estos días de junio.

Serán jornadas intensas en el ciberes-
pacio, para dialogar, conocer, divulgar y re-
fl exionar sobre Boti, además de gozar del 
arte y la literatura actual, desde la confl uen-
cia de múltiples manifestaciones y expo-
nentes. Para el 25 de junio se prevé la tradi-
cional premiación del Concurso, uno de los 
más antiguos del país, y que ha servido de 
cantera para laureados escritores y artistas 
de la plástica de ayer y hoy.

Un grupo de 53 peloteros, 
apoyados por 21 especialis-
tas, integran la preselección 
provincial, de donde saldrá 
el equipo que representará a 
Guantánamo en la 61 Serie 
Nacional de Béisbol, lid que 
por la persistencia de la ac-
tual situación epidemiológica 
no tiene fecha ofi cial de inicio. 

Ante la imposibilidad de 
realizar el campeonato pro-
vincial, debido al complejo 
escenario generado por  la 
COVID-19, se hizo un estudio 
de los atletas que participa-
ron en la pasada campaña, 
y que servirían de base al grupo que se 
preparará para la siguiente liga, a quienes 
sumaron jóvenes provenientes de la Aca-
demia guantanamera y captados en otras 
provincias.  

La preselección, cuya preparación debía 
iniciar el 21 de junio, pero este miércoles 
fue suspendida hasta nuevo aviso, la 
conforman siete receptores, 14 jugadores 
de cuadro, 10 jardineros y 22 lanzadores, 
en una lista en la que se mezclan atletas 
experimentados, jóvenes con experiencia 
y 20 novatos, y donde a los dos camagüe-
yanos del año anterior se suma otro, más 
tres habaneros, que buscarán hacerse un 
espacio en el equipo de los Indios.

Interpelado sobre algunas ausencias 
llamativas, Yamil Rubén Momblanc Pérez, 
comisionado provincial de béisbol, aclaró 
que no aparecen en la nómina los lanzado-
res Luis Enrique Castillo y Roeldis Martínez 
por lesión -el primer caso se incorpora a la 
Academia en septiembre, para seguir de 
cerca su evolución- y Dayron Alexis Riera, 
por estar fuera del país; el receptor Félix 
Carbonell, por decisión personal, y el juga-
dor de cuadro Orlando Morales, debido a 
una solicitud de liberación desde la Serie 
pasada. 

En el caso del equipo de dirección, se 
hizo una evaluación, y se decidió renovar 
casi todas las áreas, tomando en cuenta a 
entrenadores que han ido teniendo resul-

tados en categorías inferiores 
o en el trabajo desde la base, 
e incluso, se llamó al experi-
mentado granmense Marcos 
Fonseca para guiar la prepa-
ración de los pitchers.

“También seguimos los 
diferentes estudios desde la 
ciencia, en vinculación con la 
Facultad de Cultura Física, 
de la Universidad de Guantá-
namo, y nuestro grupo cien-
tífi co-técnico, cuyos primeros 
resultados y propuestas ya se 
pondrán en marcha”, afi rmó 
Momblanc Pérez, quien preci-

sa que en el momento en que 
se decida iniciar la preparación, se desa-
rrollará siguiendo los protocolos sanitarios 
aprobados por las autoridades del territorio 
y con acompañamiento de los especialistas 
del Centro provincial de Medicina Depor-
tiva.  

Teniendo en cuenta el promedio de edad 
general de la preselección, de 23,4 años, 
y la mocedad que impera, sobre todo en 
la receptoría y el cuerpo de lanzadores, se 
puede defi nir que este grupo es la base 
de un equipo en formación, lleno de una 
juventud que necesita seguir aprendiendo y 
ganando experiencia, y que tiene el deber 
de crecer en entrega y aspiraciones. 

Mantener la buena defensa de la 60 Se-
rie y mejorar tanto desde el montículo como 
técnicamente con el madero en mano, 
a la hora de correr las bases o de tomar 
decisiones vitales de acuerdo con el mo-
mento de juego, imprimirle alegría y deseo 
de victoria a cada choque, y despertar y 
satisfacer las esperanzas de sus segui-
dores, son algunos de los retos que tiene 
que superar el futuro equipo de los Indios 
del Guaso para salir de los puestos 16 o 
15, en los que se ha anclado en las últimas 
cinco campañas nacionales, empeño en 
cuyo plazo de cumplimiento es muy difícil 
de pronosticar, y que también demanda el 
perfeccionamiento de la atención integral al 
team y sus miembros.

Ya se conoce la preselección Retorna online Jornada de 
homenaje a Regino Eladio Boti

Foto: Cortesía del 
Consejo de las Artes Plásticas

Colores vívidos, pincela-
das entrelazadas casi fre-
néticamente y seres amor-
fos conviven, embelesen y 
distinguen la obra del joven 
pintor Alan Pulzán Peña, 
quien inauguró la muestra 
personal Paredes, un ho-
menaje a los 40 años de la 
fundación en Guantánamo 
de la Galería de Arte Uni-
versal, hoy nombrada An-
tón Morales.

Justo cuando más com-
plejo resulta mantener la 
creación en la plástica, de-
bido a múltiples factores, 
entre los que tienen mayor 
peso la escasez de mate-
riales, agravada también 
por la pandemia, Alan nos 
trae esta expo, compuesta 
por 11 piezas que, además 
de mostrarnos un estilo 
y técnica poco comunes, 
construidos desde la bidi-
mensionalidad, en el pa-
norama actual resulta un 
ejercicio de resistencia y 

aliento en pos de la cultura 
y la autenticidad.

Paredes es una propues-
ta que pretende sumergir al 
público en la vida, las frus-
traciones, los sueños y las 
inquietudes de Alan, quien 
apela al abstraccionismo 
como la forma más afín 
para dialogar con su entor-
no. El uso de colores vívi-
dos, los paletazos por aquí 

y por allá, los contornos, el 
manejo de los espacios en 
blanco, las líneas... tributan 
a una fi guración surreal que 
permite guiar al observador 
hasta la meta del pintor, el 
sentir del artista.

Con Stress, Tempera-
mental, Luego, Refl ejos, 
Una mano namá, Impe-
netrable... Alan induce al 
público a redescubrirse y 
refl exionar, esta vez con los 
códigos ideoestéticos de un 
creador alejado de los con-
vencionalismos.

La exposición, que tam-
bién se exhibe en el perfi l 
institucional de Facebook, 
del Consejo provincial de 
las Artes Plásticas se suma 
a la corta, pero meritoria 
trayectoria del pintor, quien 
acumula cuatro exhibicio-
nes personales y 27 colec-
tivas, además de atesorar 
el Premio de la Asociación 
Hermanos Saíz, del Salón 
Nacional Regino Eladio Boti 
en 2016 y ejercer la docen-
cia como profesor de Dibujo 
anatómico, en la Facultad 
de Ciencias Médicas.

Paredes que hablan

La pieza Ella sobresale 
entre las exhibidas en la 

muestra.

Receptores: Yasmany Velázquez F., Yohangel La O S., Pedro P. Revilla 
L., Miladin Martínez S., Niorlis Núñez M., Robert Y. Sánchez P. y Marcio A. 
Alexánder M. Jugadores de cuadro: Daikel Manso D.T., Daniel L. Díaz 
J., Leovanis Brooks S., Adrián Hernández R., José L. Savón M., Yoelkis 
Baró S., Luis Ángel Sánchez R., Arisclenis Barzaga U., José E. Aballí A., 
Eulogio Marcillí U., Carlos A. Suárez D., Yusley Aramburo L., Osneidis 
Rodríguez A. y Aulieski Columbié R. Jardineros: Robert L. Delgado B., 
Leonelkis Escalante L., Ober Cremé P., Luis J. Hechavarría L., Joel O. 
Darce H., Biorgelvis Roque A., Alejandro Rodríguez Q., Abel Montoya P., 
Danger R. Casí C. y Carlos A. Figueredo B. Lanzadores: Frank Navarro 
M., Yeudis Reyes G., Dairon Mena S., Orlandis Martínez M., Raisel Bless 
M., Enyer Fernández F., Sandy Cristian M., Luis M. Martín O., Andiovis 
Baró S., Alexánder Valiente R., Yadián Sánchez G., Pablo A. Salgado M., 
Leonardo Moreira H., Ernesto Gongora Á., Eliobenis Ramírez S., Yoandro 
Daudinot L., Fernando Sánchez G., José W. Durruthy V., Javier A. Iglesias 
V., Nasser I. Charles O., Julio C. Preval V. y Arnold Cuenca R. Colectivo 
técnico: Director: Agustín Lescaille L.; Preparador físico: Nala E. Charadán 
V.; Entrenador de bateo: Evelio Labañino T.; Entrenador de receptores: 
Oscar Castillo P.; Entrenadores de jugadores de cuadro: Orlando Jarrosay 
M., Yoel Martínez P., Omar Cobas C. y Rolando Quebrúm P.; Entrenadores 
de jardineros:  Eliécer Denis R. y Leonel Bueno J.; Entrenadores de pitcheo: 
Marcos Fonseca L., Geovanis Castañeda S., Eduardo Legrá L. y Miguel A. 
Domínguez D.; Cargabates: Maikel Cabrera R.; Delegado: Roberto Borrero 
M.; Médico: Julián Durruthy M.; Psicólogo: José A. Pelier R.; Fisioterapeuta: 
Lesther Sosa D.; Estadístico: Luis A. Alviño R. y Dietista: Yaimara Bonne.

Preselección

Las artes plásticas y la literatura 
“asaltarán” las redes sociales.
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Félix Duarte Ortega, jefe del Departamen-
to Productivo de Bienes y Servicios, a igual 
instancia, hizo hincapié en el aprovecha-
miento del aporte de los trabajadores por 
cuenta propia, que han generado el 9,1 por 
ciento de los ingresos al presupuesto estatal 
territorial. Asimismo, llamó a no descuidar la 
industria en la producción de fósforos, mue-
bles y sal, como fuentes de ingreso; la aten-
ción a la infraestructura hidráulica, y viales 
como La Farola.

La batalla por la efi ciencia económica, 
que tiene como principal dinamizador la 
Tarea Ordenamiento, requiere igualmente 
un acompañamiento en el orden político e 
ideológico. En ese sentido, Rogelio Polanco 
Fuentes, jefe del Departamento Ideológico, 

apuntó que se debe lograr una integralidad 
entre las acciones y el discurso, aprovechar 
las nuevas plataformas para mostrar lo que 
se hace, como Partido y Gobierno, además 
de acercarse más al pueblo.

Precisamente, esa es la esencia de las di-
rectrices derivadas del Congreso Comunista, 
enfocadas a fortalecer la unidad y garantizar 
la continuidad a partir de la revitalización de 
la vida interna del Partido. Son un llamado a 
ser más proactivos y ejemplares, pero tam-
bién a velar por la funcionalidad de las orga-
nizaciones de masas, sindicales y juveniles, 
especialmente estas últimas como cantera 
del Partido.

Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró 
Político y secretario de Organización y Polí-
tica de Cuadros del Comité Central, afi rmó 
que en el quehacer diario del Partido debe 
primar la sensibilidad, la premisa de que todo 
problema tiene solución, si se trabaja en equi-
po y se piensa como país. La insatisfacción 
revolucionaria, la cultura del buen gusto y 
del detalle deben ser consustanciales a los 
miembros de la organización y sus dirigentes.

El Primer Secretario del Comité Central, en 
las palabras de cierre del encuentro, insistió 
en, primero, denunciar siempre el bloqueo 
económico, como traba principal para el de-
sarrollo nacional, y segundo, resistir, con la 
convicción de que con inteligencia y creativi-
dad, podremos conducir al país a los niveles 
de desarrollo y satisfacción espiritual y mate-
rial que se necesitan.

Díaz-Canel agregó que el éxito dependerá 
de defender la labor del Partido, con los con-
ceptos de unidad y continuidad como para-
digmas, defender al Partido como vanguardia 
política respaldado en la ejemplaridad desde 
el núcleo, como sitio para el debate honesto 
y participativo, en función de buscar solucio-
nes que demuestren que todos somos Cuba 
y todos somos continuidad.

Dairon MARTÍNEZ TEJEDA 
Fotos: Estudios Revolución

El Partido garantía de…

El candidato vacunal anti-
COVID-19 Abdala, elegido 
para el ensayo clínico fase III 
en las provincias orientales, 
continúa regalando esperan-
zas a los guantanameros, 
quienes acogieron expectan-
tes el anuncio del inminente 
inicio de la inmunización 
de aquellos voluntarios que 
recibieron placebo durante la 
ejecución del estudio, lidera-
do por el Centro de Ingenie-
ría Genética y Biotecnología 
(CIGB). 

De acuerdo con una nota 
del CIGB, la apertura de los 
códigos que señalan quié-
nes recibieron el candidato 
vacunal y quiénes placebo 
transcurrirá del 21 al 25 de 
junio, y en las 48-72 horas 
siguientes los voluntarios 
inoculados con placebo 
serán inmunizados por los 
mismos médicos y enferme-
ras involucrados en sus res-
pectivos ensayos clínicos, 
encargados de brindarles la 
información al respecto.

Paralelamente el territorio 
se prepara para, cuando lo 

autorice el CIGB, aplicar la 
intervención sanitaria con el 
candidato vacunal Abdala a 
toda la población de riesgo, 
mayor de 19 años  en la 
provincia, según dio a co-
nocer a la Agencia Cubana 
de Noticias el doctor Jorge 
Sierra, subdirector de Asis-
tencia Médica en esta zona 
oriental.

Explicó que se trabaja en 
la documentación en cada 
municipio, el levantamiento 
de los cerca de 300 sitios 
vacunales a emplear tras 
la certifi cación técnica, los 
cuales dispondrán de área 
de espera, local de consulta 
para el examen físico del 
voluntario y la fi rma de su 
consentimiento, área para 
inyectar Abdala, y el espacio 
temporal de observación del 
inmunizado. 

A pesar de las optimistas 
perspectivas, las autoridades 
de Salud reclaman discipli-
na, traducido este llamado 
en empleo del nasobuco, 
aislamiento físico, y cumpli-
miento estricto de los proto-

colos sanitarios, de lo cual 
depende reducir contagios 
y mejorar las condiciones 
epidemiológicas antes del 
verano.

En la tercera semana de 
junio, al cierre de esta edi-
ción, Guantánamo exhibía 
un panorama abrumador: 5 
mil 203 casos de COVID-19; 
53 controles de focos ac-
tivos, y dos eventos de 
transmisión (Niceto Pérez y 
Joa, en Baracoa). La tasa 
de incidencia marcaba 92.8 
positivos por cada 100 
mil habitantes.

Y el último parte (16 de 
junio) del doctor Francisco 
Durán, director nacional de 
Epidemiología, indica que 
la provincia más oriental de 
Cuba detectó 34 casos po-
sitivos; 15 en Baracoa, 16 
en Guantánamo, dos en El 
Salvador y uno en Imías; 
en tanto, reporta en Terapia 
Intensiva dos pacientes en 
estado crítico estable y otro 
consignado como grave.

(Redacción de Venceremos)

Disciplina, componente 
imprescindible para Abdala

El curso escolar se reiniciará en Guantá-
namo el venidero primero de septiembre, lo 
cual supone concluir de manera presencial 
el 22 de enero de 2022, en 19 semanas, 
el detenido período lectivo 2020-2021, in-
formó Raquel Laviste Villafruela, directora 
provincial de Educación.

Precisó que las evaluaciones correspon-
dientes a los más de 87 mil 800 estudiantes 
en las 779 instituciones educativas, desde 
preescolar a preuniversitario, solo se efec-
tuarán tras recibir los contenidos del reajus-
te curricular indicado.

Las teleclases se continuarán transmi-
tiendo hasta el venidero 2 de julio, tras lo 
cual empezarán las vacaciones escolares 
que, para los trabajadores, concluyen el 23 
de agosto, una semana antes de la vuelta a 
las aulas, describió. 

Especial atención recibirán el preescolar, 
el primer grado y los terminales noveno, de 
secundaria básica, y duodécimo, de preu-
niversitario, en su preparación para la con-
tinuidad de estudios, entre otros aspectos 
precisados por Norma Guerra Montes de 
Oca y Roberto Soler Fernández, subdirec-
tores del sector en la provincia.

Se aplicarán evaluaciones sistemáticas 
y trabajos de control, según las enseñan-
zas, grados y materias, y al concluir las 10 
semanas se enfatizará en la preparación 
para la continuidad de estudios, tomando 
en cuenta que el curso que se concluirá se 
inició en noviembre de 2020 y se suspendió 
un mes después. 

Los estudiantes de duodécimo grado 
contarán con 45 días de preparación para 
los exámenes de ingreso a la Educación 
Superior en el curso 2022. Los resultados 
en estos exámenes determinarán su ingre-
so a esa enseñanza, que será directo para 
los ganadores de concursos, recordó Gue-

rra Montes de Oca.
El trabajo educativo preventivo, como 

parte de una estrategia integral con otros 
organismos y organizaciones hasta el ni-
vel de base, se ha mantenido en todas las 
etapas de enfrentamiento a la COVID-19, 
destacó el subdirector Soler Fernández. Se 
brinda atención psicológica a educandos 
más vulnerables, en particular en la ense-
ñanza especial y los dos Hogares de Niños 
sin Amparo Familiar.

La directora provincial de Educación 
apreció el apoyo de la familia guantaname-
ra en el seguimiento a la preparación de 
sus hijos en los hogares, convertidos en au-
las desde el comienzo de las teleclases el 
20 de marzo último, así como más recien-
temente de las estructuras de Gobierno y 
organizaciones de masas en la base, para 
puntualizar la situación de cada educando.

Destacó, igualmente, el trabajo de los 
docentes, en especial de las zonas monta-
ñosas, que ocupan el 75 por ciento del te-
rritorio, en la atención de los alumnos, me-
diante diversas formas y métodos, incluidas 
visitas a los hogares y uso de las redes 
sociales, cumpliendo el distanciamiento fí-
sico y demás medidas indicadas contra la 
pandemia.

Distinguió que continuaron abiertos 23 
círculos infantiles y los Hogares de Niños 
sin Amparo Familiar, extremando medidas 
sanitarias. Como entonces y hasta ahora, 
cuando se reinicie el curso escolar en todas 
las instituciones educacionales guantana-
meras de modo presencial, durante su de-
sarrollo y hasta su culminación, la prioridad 
es la preservación de la salud de nuestros 
niños y trabajadores, recalcó fi nalmente La-
viste Villafruela.

Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Reiniciará curso escolar el
 primero de septiembre

Teresa Amarel le 
Boué, miembro del 
Buró Político del Comité 
Central del Partido y 
Secretaria General de la 
Federación de Mujeres 
Cubanas, departió du-
rante una reunión de 
trabajo con dirigentes 
de la organización en 
Guantánamo sobre la 
marcha de la imple-
mentación de los acuer-
dos emanados del 8vo. 
Congreso del Partido 
Comunista de Cuba. 

 Sobre la Resolución de 
la cita partidista relaciona-
da con el funcionamiento, 
la actividad ideológica y la 
vinculación con las ma-

sas, Amarelle Boué llamó 
a fortalecer la labor de 
la FMC, atendiendo a la 
compleja situación social 
marcada por el bloqueo y 
el nuevo coronavirus.

Se interesó por los 
vínculos de las brigadistas 
sanitarias y los consulto-
rios del médico de la fami-
lia  para enfrentar el rebro-
te de la COVID-19 en la 
provincia, principalmente, 
en aquellas comunidades 
donde existan casos po-
sitivos, sospechosos, 
haya viajeros nacionales o 
llegados del exterior. 

Al referirse a las expe-
riencias de las federadas 
en el apoyo al enfrenta-
miento al SARS CoV-2, 

Yadira Leyva Gamboa, se-
cretaria de la FMC en San 
Antonio del Sur, expuso las 
vivencias del municipio en 
los vacunatorios destina-
dos a la intervención sani-
taria, y su contribución a la 
organización del proceso.

De igual modo, Cristina 
Claire Laborit San Germán, 
líder de la organización 
femenina en Baracoa, in-
sistió en la necesidad de 
priorizar el trabajo con los 
jóvenes.

 El encuentro recordó 
a Vilma Espín, en el ani-
versario 14 de su partida 
física.

Mayliovys DEL TORO 
TERRERO

Teresa Amarelle 
intercambia con federadas

(Viene de la Primera)

Pesista del Guaso 
con boleto olímpico

La pesista guantana-
mera Eyurkenia Duver-
ger Pileta recibió uno de 
los cuatro cupos entre-
gados a Cuba por la Fe-
deración Internacional de 
Halterofi lia, para partici-
par en los Juegos Olím-
picos de Tokio, que se 
celebrarán desde fi nales 
del mes de julio próximo. 
La atleta, de la división 
de más de 87 kilogra-
mos, asistirá a la cita 
multideportiva nipona, 
junto a Olfi des Sáez (96 

kg), único varón, Ludia 
Montero (49 kg) y Marina 
Rodríguez (64 kg). (jit.cu)

Reconocen aporte 
del SIUM en el combate 
a la COVID-19 

Trabajadores del Sis-
tema Integrado de Ur-
gencias Médicas (SIUM) 
en Guantánamo reci-
bieron el Sello Mérito al 
humanismo, sensibilidad 
y solidaridad, que otor-
ga el Ministerio de Salud 
Pública y el Sindicato 

Nacional de Trabajado-
res de la Salud en reco-
nocimiento al personal 
destacado en el enfren-
tamiento a la COVID-19. 
En ceremonia realizada 
en la Base Regional de 
Urgencias Médicas, 21 
guantanameros recibie-
ron el lauro, en acto que 
enalteció a cinco aniris-
tas del SIUM que contri-
buyeron a la reparación 
y mantenimiento de 
ambulancias y equipos 
imprescindibles para 
la atención al paciente 
grave. (venceremos.cu)

Desde la Web

El papel de vanguardia política del Partido 
tiene que sustentarse en la ejemplaridad de 

su militancia, subrayó Díaz-Canel.
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